

*La acuicultura... "una esperanza de vida"*

## MUJERES EMPRENDEDORAS EN EL ALTO HUALLAGA

Tocache es una importante ciudad del Alto Huallaga, está rodeada de majestuosos lugares turísticos apreciados por propios y extraños, una ciudad que surge con nuevas actividades económicas como la acuicultura y en donde mujeres emprendedoras de esta localidad amazónica han encontrado una esperanza de vida para ellas y sus familias. Ellas se han organizado en pequeñas empresas gracias al proyecto mujer, liderado por la Ing. Laly Tafur Pinedo (Municipalidad de Tocache) y bajo la asistencia técnica del IIAP en el cultivo de peces amazónicos como el paco y gamitana, este proyecto piloto tiene por finalidad impulsar pequeñas microempresas en acuicultura conducidas por mujeres. Se han organizado grupos de 4 a 7 personas en los caseríos de Limón, Huayranga, Shishiyacu, la Florida, 10 de Agosto, Nuevo San Antonio, Yacusisa y Pampa Hermosa respectivamente



**Margarita Quiroz Caballero**, lidera una pequeña empresa dedicada a la crianza de peces amazónicos. El paco y la gamitana son las estrellas de su negocio, muy pronto podrá ver los frutos de su esmerado esfuerzo ***"Gracias al apoyo de las instituciones hemos logrado cambiar nuestra visión del mundo. Ahora hemos estado trabajando con los peces, tenemos nuestra propia empresa y muchas perspectivas a futuro"*** nos dice.

**Evangelina Fernández**, es otra de las beneficiarias del programa, también es piscicultora en la localidad de Huayranga, a unos 30 minutos de la localidad de Tocache. Ella trabaja junto a 5 mujeres socias conduciendo la crianza de 6000 peces entre pacos y gamitanas: ***"hemos asistido a las charlas de capacitación, donde aprendimos a hacer alimentos para nuestros peces, cuidar su agua, y sobre todo el manejo de cómo hacer la siembra hasta la comercialización, tenemos previsto vender la producción en nuestra comunidad y con las ganancias ampliar mas posas; si antes hubiera sabido sobre crianza de peces ya hubiéramos hecho crecer nuestro negocio"***.





En la provincia de Leoncio Prado (Huánuco) la Señora **Mirna del Águila** alterna sus actividades diarias en el sector salud con la acuicultura. Ella inició esta práctica criando 300 peces, actualmente ya tiene 3000 peces: ***“Cuando compré mi chacrita encontré una pequeña pocita, ahora la he ampliado y estoy criando 3000 peces, es relajante para mí alimentarlos por las tardes, me desestreso y he visto que es más fácil que criar gallinas; cultivo frutas, yo mismo elaboro su alimento, y vendo estos peces a mis colegas de trabajo una parte y otra consume mi familia, no pierdo nada estoy pensando sacar un préstamo para construir posas más grandes”.***

El Biólogo Carlos Álvarez es el responsable de la Transferencia de la tecnología del cultivo de peces en el Alto Huallaga, quien a través del IIAP y los Gobiernos locales vienen fomentando la piscicultura en zonas rurales con fines de seguridad alimentaria, dando un rol protagónico a las mujeres. ***“Noté el interés de ellas cuando asistían a los cursos de capacitación y pudimos organizarlas; son mas responsables con la economía familiar, están mas ligadas al quehacer del hogar y se dan tiempo para poder elaborar alimentos para sus peces, son muy rudas y drásticas a la vez, pues a las mujeres que no participan al compás de ellas, son expulsadas de su organización, son autónomas en la gestión de su empresa, el IIAP y la Municipalidad de Tocache solo aportan capacitación y asistencia técnica continua”.***

Estas mujeres tienen la confianza de su trabajo y de sus empresas. Negocios como estos se están convirtiendo en la principal actividad económica en diversas partes de la Amazonía Peruana, de esta manera se contribuye a la seguridad alimentaria en los hogares de la cuenca del Alto Huallaga, así como a la generación de puestos de trabajo y empleo productivo.

*Difusión IIAP*